

Portodemouros (A Coruña)

La comarca reclama la reanudación de las actividades náuticas

LLANTO POR UN PANTANO

PABLO JOSÉ CONEJO PÉREZ. Texto y fotos.



Las gentes de la comarca coruñesa de Arzúa han llorado varias veces por el pantano de Portodemouros. La primera vez lloraron por las mejores tierras que inundaron las aguas. La última, por el abandono de unas competiciones náuticas que llenaron de prosperidad a toda la comarca. Ahora sueñan con nuevas actividades deportivas al alcance de personas discapacitadas.

Mari Carmen Furelos, presidenta del Instituto de Desarrollo Comunitario de Galicia.

El pantano de Portodemouros tiene el raro atributo de ser el único embalse que no inauguró el general Franco, pese a que su construcción data de 1968, en pleno desarrollismo del régimen dictatorial. En cierto modo, fue un pantano maldito. Sus aguas inundaron los mejores prados de la comarca de Arzúa cuando la vida en Galicia sólo podía salir de la tierra. Por eso los paisanos asociaban el pantano con la desgracia, con la pobreza tantas veces sentida por el atropello de los poderosos. Esta vez por obra y gracia de la Compañía Hidroeléctrica Moncabril, con fines de producción de energía en el río Ulla.

Veinte años después, cuando la cuota láctea de la Unión Europea amenazaba con asestar el golpe de gracia a la comarca, un grupo de jóvenes gallegos entendió que las aguas que habían dejado el infortunio tenían que traer ahora la prosperidad. Isidro Pardo Varela y Mari Carmen Furelos jugaban a soñar en el año 1989. Dibujaban el pantano como un cuadro naif y colocaban casas rurales por los alrededores y senderos que bordeaban las montañas y casas de miel habitadas por las abejas del valle. Mari

Carmen Furelos es hoy presidenta del Instituto de Desarrollo Comunitario de Galicia. Y recuerda los orígenes del desarrollo en la comarca a finales de la década de 1980:

“Con el pantano empezó todo. Pensamos en la manera de convertir un punto negro en un foco de atracción turística a la zona. Se constituyó el Centro Náutico ADER para promover actividades deportivas en el pantano...”

“La en el pantano nos hizo recuperar el orgullo de ser gallegos”
(Mari Carmen Furelos)

Hablamos con las federaciones de remo y piragüismo para la celebración de campeonatos... Y nos pusimos manos a la obra. El resultado fue una frenética actividad de competiciones, a escala autonómica, nacional e internacional, que supuso una gran promoción del territorio,

un creciente desarrollo del turismo rural y una nueva creencia en el pantano como fuente de aguas redentoras...". "Estábamos volviendo a recuperar el orgullo de ser gallegos", deja caer Mari Carmen Furelos, con un tono de voz tan dulce como apasionado.

Adiós a las piraguas

Luego vino el LEADER+... Y con él, una nueva interpretación sobre las actividades "productivas" y "no productivas" a cargo de los funcionarios de la Xunta de Galicia en el año 2000. Según ellos, los campeonatos de piragüismo no estaban entre las iniciativas "elegibles" para ser subvencionadas por la Unión Europea. Y punto final.

Nada más conocer el veredicto, las federaciones huyeron despavoridas en busca de otras fuentes de subvención. Y nuevamente se quedó el pantano sumido en el llanto de las gentes que lo rodean. Por eso se lamenta y protesta enérgicamente la gerente del Grupo de Acción Local, Adriana Hermida, para quien el LEADER+ Portodemouros no puede entenderse si no es como la articulación de un conjunto de actuaciones productivas, no productivas y de formación.

Las competiciones supusieron una gran promoción del territorio

Antonio Gómez, presidente de la Asociación de empresarios de Arzúa, es consciente de que las competiciones náuticas trajeron un enorme valor añadido al territorio. "¡Que vuelvan las piraguas!", exclama en un inequívoco tono reivindicativo. Y su grito se ve secundado con matices por Carmen Costolla, dueña de la casa rural "Brandariz", uno de los primeros establecimientos rurales que se inauguraron al rebufo exitoso del pantano: "*pobriño daquel que espera o que está na man de outro...*", sentencia Carmen, en un gallego cerrado, refiriéndose a la necesidad de crear riqueza estable, no dependiendo del capricho de las federaciones.

Pero no todo está perdido. Mari Carmen Furelos soñó con el pantano de la competición y vuelve a soñar ahora con el pantano de la imaginación. "Se han ido unas piraguas, pero vuelven otras...", advierte con cierto secretismo.

Inglés con remo

Las nuevas iniciativas de Carmen Furelos siguen centradas en el pantano. Por una parte está muy avanzado el proyecto de realizar regatas

mixtas, con ingleses que vendrán al pantano a remar (el remo en Inglaterra es muy importante para las personas mayores) y gallegos que acudirán al pantano a hacer deportes náuticos y a practicar el inglés. "En esto tenemos una referencia directa", advierte Furelos, "cuando venían a entrenar los chicos de Oxford o de Cambridge y ya pensábamos en hacer regatas mixtas con estos fines". Para Mari Carmen Furelos, uno de los problemas de la comarca es que no hay cultura del agua, no hay vocación de monitores para enganchar a los jóvenes en los deportes náuticos. "Y eso hay que crearlo con imaginación", dice, entre confiada y paciente.

El otro proyecto que ocupa a Furelos tiene un profundo carácter social. La idea nace de una asociación italiana de familias con hijos discapacitados, con más de 7.000 socios en toda Italia. Se trata de adaptar seis o siete lugares en diferentes países de Europa adonde puedan acudir estas familias y practicar deporte los niños discapacitados. Para ello hay un astillero (Saubaudia) que fabrica barcos de vela totalmente adaptados para estos niños. "Son barcos todavía muy costosos, alrededor de 60.000 €, que no podemos cubrir con LEADER, pero acabaremos encontrando financiación", señala la infatigable presidenta del Instituto de Desarrollo Comunitario de Galicia.

El pantano de Portodemouros está en el corazón de Galicia, atravesado por el Camino de Santiago en el último tramo del encuentro con el Santo. El territorio ya está publicitado. La oferta turística ya está engrasada. Las gentes ya están capacitadas. Y las aguas parecen dispuestas de nuevo a contribuir activamente al progreso de la comarca. 🍓



Dos jóvenes, practicando deportes náuticos en el pantano de Portodemouros.



Aficionados a los deportes náuticos siguen el desarrollo de una competición en el pantano de Portodemouros.

LEADER Portodemouros

Tel. 981 815 030

E mail: leaderportodemouros@idcdg.com